

# EL PROGRESO

DIARIO LIBERAL

REDACCIÓN  
Manuel Becerra, 6

ADMINISTRACIÓN  
Manuel Becerra, 6

AÑO I

LUGO, sábado 24 de Octubre de 1908

Núm. 58

## FERROCARRIL DE VILLAODRID A LUGO

# A LA MANIFESTACIÓN

Cuestión de vida ó muerte para Lugo es la que hoy ocupa el ánimo de todos. La resolución ministerial, concediendo ó no concediendo subvención al ferrocarril de Villaodrid á Lugo, determinará, en caso afirmativo, una era de prosperidad general, y en caso de solución adversa, un aplazamiento quizás definitivo del proyecto de unión con los pueblos de la costa de la provincia, condición de la que depende el desarrollo industrial y comercial de la comarca.

Estas consideraciones abonan y justifican la actitud del pueblo. Actitud todo lo sensata que se quiera, todo lo respetuosa que se pretenda, pero de vigorosa y enérgica protesta, contra el acostumbrado desdén y el olvido lastimoso, que los intereses de esta provincia merecieron siempre y merecen ahora, de las esferas políticas, pródigas, en favores, para regiones más codiciosas y afortunadas, y, quizás, menos agradecidas, y avaras y en extremo tacañas con nosotros, parcos en pedir tardos y mesurados en las protestas colectivas.

Ocasión es la de mañana, de rectificar, de una vez y para siempre, nuestra conducta. Estando con nosotros la razón y la justicia, abandonemos el tradicional rendimiento y la encogida timidez, recursos de limosnería, y adoptemos la más varonil apostura y la más acomodada entonación, del que reclama, sin soberbia pero con entereza, lo que derecho le corresponde.

Desaparezcan, ante la común aspiración, diferencias de otros órdenes, y todos, absolutamente todos, acudamos mañana á manifestar, ante la representación del Gobierno, la demanda popular, que si el número no dá razón ni la quita, en el pleito que ventilamos puede ser consideración de mucho peso y aún de eficacia decisiva.

### La reunión de ayer

Como oportunamente anunciamos, verificóse ayer la reunión convocada por el Alcalde de esta capital. Reunieron en el salón de sesiones, nutridísimas representaciones del Ayuntamiento, Diputación provincial, Cámara de Comercio, Sociedades de recreo, Centro Obrero, Centro de Labradores, Prensa, etc. et. También hemos visto al Jefe de Fomento, al Delegado regio de Industria, propietarios, mineros, y en fin, todo cuanto significa y representa algo en Lugo.

### Pocas esperanzas

El Alcalde, D. Rodrigo de la Peña, dió lectura al telegrama del Ministro de Fomento, contestación al que, últimamente le dirigieron las autoridades locales y los representantes de las Sociedades, Centros y Prensa, y á la carta que los Diputados y Senadores por la provincia han escrito al Presidente de la Cámara de Comercio, dando cuenta de las gestiones que realizan en pró de la inclusión del ferrocarril de Villaodrid en el plan de los secundarios.

Tanto el telegrama como la carta, que insertamos más adelante, no encierran, como pueden ver nuestros lectores, grandes esperanzas.

### Cambio de impresiones

Así lo comprendieron los reunidos y partiendo de esta base, cambiaron impresiones, conviniendo todos, en que era pre-

ciso adoptar una actitud respetuosa, pero enérgica, que patentizase el hondo malestar que en esta capital producen las noticias poco halagüeñas que Diputados y Senadores, y el mismo ministro, comunican.

Hablóse, con el mayor entusiasmo, de propósitos extremos, á los que, se llegaría seguramente de no ofrecer más consoladoras esperanzas, la solución del conflicto. Reservamos hoy, porque no creemos oportuno hacerlas públicas, aquellas decisiones, limitándonos á consignar los acuerdos adoptados en la reunión popular.

### Acuerdos

Estimóse, en primer término, que se hacía indispensable conocer los fundamentos que el Consejo de Obras públicas pudo haber tenido, para informar desfavorablemente la inclusión de la línea proyectada en el plan de las secundarias, fundamentos, un tanto débiles, según se murmura, y que se hace indispensable destruir, aportando datos, cifras y cálculos, que pudieran muy bien servir al Sr. Ministro para no conformarse con aquel dictamen, y aún para que el mismo informe fuese reformado. Estas razones, expuestas por algunos de los concurrentes, convencieron á todos y así se acordó, solicitar del Sr. Vázquez de Parga, Diputado por Lugo, que enviase copia del dictamen aludido, y al no ser posible, un extracto del mismo.

Convinióse asimismo, en telegrafiar nuevamente al Ministro para que suspendiese la resolución del expediente en tanto no se le enviasen los datos precisos.

### Manifestación proyectada

Discutióse el mejor modo de que el pueblo hiciese ostensible muestra de su unánime sentir y del profundo disgusto que le producen las nada tranquilizadoras nuevas llegadas de la Corte, acordándose celebrar mañana, domingo, una manifestación imponente, á las doce de la mañana, que organizada frente á la Casa Consistorial, recorrerá algunas calles, dirigiéndose al Gobierno civil, en donde una Comisión, manifestará al Sr. Gobernador los deseos del pueblo, para que esta autoridad los eleve al Ministro de Fomento.

Una Comisión acudió al Gobierno solicitando la oportuna autorización.

Durante la manifestación el Comercio estará cerrado.

### Lo que dicen nuestros representantes

Muy Sr. nuestro: Reunidos los señores Senadores por esta provincia D. Pegerto Pardo-Balmeiro, D. Agustín de Luque y D. Ramón Busteiri y los Diputados señores D. Lorenzo del Busto, D. Manuel Portela, D. Wenceslao Delgado, D. Javier García de Leanz, D. Luis López Ballesteros, D. Joaquín Caro, D. Prudencio Rovira, D. Nicolás Vázquez de Parga y D. Joaquín Quiroga, se hizo un resumen de las gestiones particulares y colectivas practicadas acerca del Sr. Ministro de Fomento para obtener la inclusión en el plan de ferrocarriles secundarios del de Ribadeo á Lugo, por Villaodrid y á Villafranca.

De lo expuesto resulta que el Sr. Ministro ofrece seria resistencia á resolver conforme á nuestros deseos en el estado actual del expediente; pero á la vez, y en obsequio á ellos, se muestra inclinado á suspender su juicio esperando nuevos elementos que le permitan atender las peticiones de la representación parlamentaria de la provincia, apoyados en ostensibles manifestaciones de la opinión general.

Los reunidos convinieron en trabajar activamente para dar al Sr. Ministro las facilidades que pide y á esto se limitan las noticias que por encargo de los señores Senadores y Diputados citados transmitimos á esa Cámara absteniéndonos de promesas que, seriamente, no pueden hoy formularse. Lo único que podemos afirmar es el propósito nuestro determinado de emplear todos nuestros esfuerzos y todos nuestros medios para lograr ese legítimo deseo de la provincia que representamos.

De V. d. afirmos, s. s. q. b. s. m.— Nicolás Vázquez de Parga, Prudencio Rovira, J. Quiroga.

Además de esta carta recibió el Sr. Alcalde un telegrama del Ministro, en el que agradece el saludo que se le envió, pero quiere que conste que no hizo ofrecimiento de ninguna clase. Es decir, que recaba su libertad de acción.

Este telegrama aumenta el pesimismo que se refleja en la carta de los diputados.

Con tales impresiones se celebró anoche

### Telegrama circular

Nicolás Vázquez de Parga, Prudencio Rovira, Joaquín Quiroga, diputados á Cortes—Madrid.

Recibida carta reuniéronse Ayuntamiento representaciones todas fuerzas vivas. Acordóse telegrafiar ministro no resuelva hasta recibir exposición detallada.

Celebraránse nuevas reuniones conviniéndoles conocer informe Consejo de Obras públicas, aunque solo sea extracto.

Esperamos ustedes á quien estamos agradecidos activen gestiones, envío urgente ese documento.

Conocido enviaremos datos, sirvalos más fácil convencer Ministro.

Proyéctase cierre tiendas, manifestación popular y caso desfavorable bajos contribución dimisiones cargo.

Alcalde.

### Ministro Fomento—Madrid

Reunidos salón Consistorial representaciones Diputación, Municipio, Comercio, Industria, Agricultura, Sociedades recreo, labradores, obreros, Consejos Fomento, Industria, Cámara agrícola, Prensa y representantes Ayuntamientos trazado proyecto Villaodrid-Lugo, asociación propietarios, Junta reforma, socios, grupo ganaderos, entidades mineras, ruegan vuestro rectifique error Consejo Obras públicas, respecto inclusión dicha línea, ofreciendo enviar inmediatamente vuestro exposición detallada y documentada poderosos motivos é indiscutibles fundamentos para justificar petición.

### Convocatoria

LUCENSES: Un asunto de capital importancia, de vital interés para Lugo, está pendiente de resolución en el Ministerio de Fomento: Me refirió á la inclusión en el plan de ferrocarriles secundarios, del de Villaodrid á Lugo.

Las noticias que respectó al particular se reciben de Madrid, sin ser desesperadas, no son todo lo halagüeñas que deberían ser.

Tanto el Ministro al contestar á los requerimientos que de aquí se le hicieron como nuestros representantes en Cortes al dar cuenta de sus gestiones, dejan traslucir algunas esperanzas de éxito, pero no ocultan que son precisas manifestaciones ostensibles del derecho que nos asiste.

Por eso, en reunión celebrada ayer en el Ayuntamiento y á la cual concurren representaciones de todas las fuerzas vivas de la ciudad, se adoptó, entre otros acuerdos, el de celebrar mañana, á las doce, una manifestación pública, de carácter popular, que sirva para demostrar el vivísimo interés que despierta cuestión tan trascendental y la ansiedad con que se espera una resolución que, de ser desfavorable, originaría perjuicios y produciría gravísima crisis, cuyas consecuencias no es fácil calcular.

Los poderes públicos no desoyen las peticiones de los pueblos, y cuando éstos son justas y se formulan con prudencia y discreción, son atendidas.

Por ello confío, en el éxito de nuestra demanda y espero que mañana á las doce, cerrando todos los establecimientos públicos, acudáis los lucenses, como un solo hombre, sin distinción de clases, guiados por un mismo sentimiento y una misma y legítima aspiración, á la explanada de la Casa Consistorial, donde la proyectada manifestación ha de organizarse.

La significación del asunto y la dignidad del pueblo lo reclaman, lo exigen, y os lo suplica Vuestro Alcalde.

### LA PRENSA

Confirmando la noticia que nosotros dimos por telégrafo en nuestro número de anteayer, escribe el apreciable diario madrileño *El Mundo*:

«El Sr. Obispo de Jaca salió anoche para su diócesis. En el Senado dijo que este viaje obedece á indicaciones de sus superiores, que estimaron las hechas, en tal sentido que algún ministro á quien molestan los excesos tribunicios del prelado. Este desmintió el rumor, asegurando

que va á su diócesis por pocos días, para volver con más bríos.»

Pues ya pueden irse preparando los respetables señores de la Alta Cámara.

Y haciendo acopio de ironías el señor ministro de la Guerra.

¡Bonito chaparrón les espera!

—Todos, ó casi todos los periódicos de la Corte, vienen ocupándose estos días del crédito extraordinario que por lo visto piensa pedir á las Cortes el ministro de Instrucción pública, Sr. Rodríguez San Pedro.

Notóse dímós también esta noticia por telégrafo hace días; pero no nos atrevimos á comentarla porque ya esos propósitos ministeriales, que son anunciados con bombo y platillos y que no se hallan precedidos de ningún acto prácticamente significativo y valioso; tienen la virtud de no despertar entusiasmos ni señalar nota alguna en el libro de registro de la opinión.

Concederáse ese crédito, y seguros estamos de que será invertido en todo menos en la reforma de locales; en la mejora de sueldos, en la demolición y reconstrucción de edificios para domicilio de los maestros y tantas y tantas otras cosas en que podría desarrollar sus iniciativas un ministro celoso.

Ese crédito vendrá á ser una de tantas inútiles sangrías al Tesoro público.

Y sinó al tiempo.

Pío X y el modernismo.

El Vaticano ha excomulgado al batallador sacre don Romulo Murri, considerado como el jefe de los modernistas italianos. Otros dos sacerdotes populares por su activa propaganda modernista, los padres Semeria y Minocchi, han sido suspendidos *a divinis*.

Estas medidas de Pío X producen asombro y emoción en el modernismo católico italiano, contra el cual el Vaticano renueva con más empuje la encarnizada lucha iniciada con la Enciclica *Pascendi*.

Afirmase que el sacerdote Minocchi se despojara del traje eclesiástico para darse libremente á su propaganda por el socialismo católico.

Pío X, recibiendo hoy á un director de un periódico clerical de Bergamo, y hablando de los modernistas ha exclamado: ¡No vienen de Dios estos nuevos apóstoles, como hacen entender, sino de Luzbel! Han sido también excomulgados varios notables sacerdotes modernistas extranjeros, cuyas obras condenan el Index con decretos que hoy publica la Prensa vaticana.

Ojo con el modernismo.

### ALLENDE LAS FRONTERAS

A consecuencia de los incidentes ocurridos en la Cámara francesa, hay pendientes tres lances.

El diputado M. Bietry ha enviado sus padrinos á los diputados M. Legasse, M. Reville y M. Girod.

Los diputados M. Reville y M. Girod han escrito una carta á los padrinos de M. Bietry, anunciándoles que no se hallan dispuestos á batirse con su cliente.

En cambio, M. Legasse ha aceptado el desafío de M. Bietry y ha nombrado ya sus padrinos.

Son éstos los diputados M. Pelletan y M. Dalimier, habiendo aceptado también el desafío.

En las calles de Constantinopla han aparecido numerosos pasquines excitando á los musulmanes á exterminar á la población cristiana; y, sobre todo, á los armenios.

Dicen de San Petersburgo que el ministro de la Guerra ha creado una sección militar de aeronáutica.

Dispondrá de numerosos dirigibles. Ha sido destinado un crédito equivalente á 37 millones de francos para la construcción de aeroplanos y dirigibles.

Un marinero que robó un puñado de confianza en el depósito de minas submarinas de Friedrichsork, (Alemania), ha sido preso en Kiel.

Se cree que ha cometido el crimen de alta traición.

Se asegura que una antigua amante del preso y un estudiante se encuentran complicados en el asunto.

Un tren en que viajan los candidatos liberales cubanos, para dar mitin, fué apreadado cerca de Jicotea por los conservadores.

Hay que lamentar varios heridos, dos de ellos graves.

Un español que regresaba de Veracruz, ha sido atacado de fiebre amarilla.

Otro español ha fallecido en los alrededores de la Habana, de la misma enfermedad.

En los viñedos de Sicilia (Italia) apareció la fíloxera en cepas de patrón americano.

Los agricultores están alarmadísimos.

En las principales poblaciones del Norte del Portugal se celebran grandes reuniones con el objeto de acordar el recibimiento que se ha de hacer al Rey D. Manuel.

La Reina madre permanecerá en Oporto varios días mientras su hijo recorre algunos pueblos del Alto Miño.

La estancia del Rey que saldrá de Lisboa el día 5 de Noviembre, en el Norte del vetino reino durará hasta fines de dicho mes.

La mayor parte del tiempo lo pasará en Oporto, en donde se le hará un recibimiento entusiasta, pero guardando el debido respeto al luto del joven monarca lusitano.

### Para todos los gustos

Cada animal tiene su talento.

El elefante es, entre los animales, el ingeniero mecánico. Así lo dice el director de la casa de fieras de Washington, y agrega que no hay otro animal que posea tanta destreza en lo referente á la mecánica como dicho paquidermo. Casi podría decirse que su destreza es de manipulación, por lo tocante á la trompa cuando la emplea como si fuera una mano, pues con ella hace cosas que requieren tanta delicadeza de tacto como el deshacer nudos.

La inteligencia del elefante difiere de la del mono de un modo sorprendente, en que es extraordinariamente tenaz y persiste en una idea con una pacienzuda resolución, que rara vez se observa en los seres humanos.

Como equilibrista no hay quien le iguale, y pudiera añadirse que ésta es en él una aptitud especial. En cuanto al alcance de su cerebro, sabe poco el citado director de la casa de fieras, pero todos los actos que ejecuta parecen demasiado inteligentes y humanos para no ser más que una simple imitación.

Una naturalista dijo, recientemente que la domesticación tiende á cortar la inteligencia de los animales, y aducía en apoyo del aserto, que los caballos que se crían en Australia en estado salvaje son mucho más inteligentes, porque se ven obligados á cavilar el modo de procurarse la vida, aunque lo que ganan en este respecto es á costa de su belleza y de otras cualidades que hacen del caballo un animal útil para el hombre; pero esta regla tiene una excepción en el perro, el cual es, sin disputa, más inteligente que el lobo, de quien desciende.

Con las aves pasa lo mismo que con los caballos. El ganso, domesticado, por ejemplo, es un verdadero tonto si le compara con el ganso bravo ó silvestre, que es un animal noble y que se parece muy poco á su congénere doméstico; y otro tanto ocurre con los pavos de corral y los silvestres.

Un espacio á versos.

### El patio de Córdoba

Vierte el foldo su sombra bienhechora  
De gardenias y nardos en las filas,  
Y se van entornando las pupilas  
Al vaivén de la fresca mecedora.

Cuando luego la tarde se evapora,  
Suenan las gotas en las anchas pilas,  
Como lágrimas lentas y tranquilas  
De un soñoliento espíritu que llora.

Avisa la oración el campanario;  
Queda en silencio la ciudad moruna;  
Abre la madre selva su incensario,  
Se adormecen las flores, una á una,  
Y Dios desciende al patio solitario.  
En el rayo de nacar de la luna.

ANTONIO FERNÁNDEZ GRILLO.

### EMIGRACIÓN

#### De los Estados Unidos á Europa

Los informes recibidos por conducto de varias compañías de navegación transatlántica de los Estados Unidos, consignan que hasta el 25 de Agosto último, habían embarcado para Europa 75.800 pasajeros de primera clase.

Esa cifra ha excedido á la del año anterior, 78.500. Los pasajeros de segunda

clase han sido 81.950 contra 78.800, ó sea un aumento de 3.150.

El hecho notable en el movimiento de viajeros este año ha sido el increíble número de pasajeros de cubierta, habiendo regresado á Europa cerca de 300.000, la mayoría con destino al mediodía de Europa.

Aún cuando el movimiento se ha detenido algo, no por eso deja de continuar, favorecido como está por los precios excesivamente reducidos.

La guerrade tarifas entre las compañías italianas y las grandes compañías de navegación está lejos de haber terminado. Muchos más americanos quedan este año en Europa que el anterior, pues la mayoría de ellos se han percatado que podrían vivir mejor y más barato que en los Estados Unidos.

En viajeros de primera clase han regresado 5.500 menos que el año último; el total desembarcado en New-York ha sido de 43.500 contra 50.000 en la época correspondiente á 1907.

La comparación es todavía más chocante en lo que se relaciona con los pasajeros de segunda clase, cuyo número ha sido de 95.100 contra 139.500 que volvieron á los Estados Unidos el año último, ó sea una disminución de 46.400.

La inmigración, por otra parte, ha descendido al nivel más bajo que se ha registrado hasta ahora. El total para los ocho primeros meses del año, alcanzaba apenas á 250.000 contra 959.500 en el período correspondiente á 1907, ó sea una disminución de 715.000.

### Para Monforte

A los que negaron en más de una ocasión que esta provincia estaba exenta de cacicatos que en todo se entrometen, para llevar en definitiva la esclavitud y la miseria á los pueblos de que se enseñorean, podemos brindarles el elocuente discurso pronunciado por el Sr. González Maseda ayer en la Audiencia, al defender á tres acusados de homicidio en causa procedente del juzgado de Monforte.

La acusación privada que estaba á cargo del diputado á Cortes Sr. Alvarado, á quien hemos visto en la Audiencia acompañado del diputado provincial Sr. Arias, ha sido sostenida en estrados por el señor López Pérez; y cuantos conozcan la seriedad del Sr. González Maseda, fácilmente comprenderán que no habría arremetido contra el cacicato, con la valentía que arremetió, si este no se hubiera ingerido, en lo que tan solo debe ser función augusta de la justicia.

Afortunadamente el jurado ha cumplido como bueno, absolviendo á los procesados sin dejarse llevar de una influencia política, que según el defensor indicaba, ha entrado en el período agónico.

Falta hace que así sea, que la filípica pronunciada ante la plana mayor produjera el efecto apetecido, que los pueblos alienen y se rediman de la plaga, y que los imitadores de tal política, que los hay, se perciban de los vientos de tronda que van á correr para el indispensable óreo como medida sanitaria.

Por de pronto también el Sr. Gobernador interesado, la adquisición de una estufa de desinfección para el ayuntamiento de Lugo.

### EN EL CONGRESO

## EL SR. VINCENTI

En la sesión del 15 de los corrientes formuló el siguiente ruego al Sr. Ministro de la Gobernación:

«Espero se dignen V. S. ordenar se remitan al Congreso los siguientes datos:

1.ª Constitución del Consejo Superior de Emigración, personas que lo forman, secciones en que se halla dividido, asuntos de cada uno de ellas y consejeros ajenos á las mismas.

2.ª Constitución de las juntas locales, entidades que forman parte de ellas y relación nominal de las personas que hasta ahora han sido elegidas.

3.ª Datos estadísticos de emigración é inmigración en el mes de Septiembre último y en el de igual fecha de 1907.

Al Sr. Ministro de Fomento, suplico participe al Congreso si tiene el propósito, de acuerdo con el manifiesto por su antecesor Sr. Besada, de traer al Parlamento el proyecto de ley de la concentración parcelaria, y el relativo al problema del régimen de la propiedad foral en Galicia, sobre la base de la redención forzosa de los foros.

Al Sr. Ministro de Hacienda ruego me diga si tiene pensado ocuparse de la rebaja ó supresión temporal de los derechos del maíz á su introducción en España, de acuerdo con lo solicitado por el Consejo de Agricultura de la Coruña.

Nada le digo respecto á los vejámenes que sufren los destiladores de alcohol, aun los que reducen esta operación á un acto más familiar y casero que industrial, en Galicia, por suponer quedaría resuelto en el proyecto de reforma de la ley de alcoholes.

## POR GALICIA

Coruña.—Decíase anoche en la Coruña, que la consecuencia de un accidente ocurrido ayer tarde en uno de los más elegantes círculos de la ciudad entra varios distinguidos convecinos, y que según se afirmaba, llegó á vías de hecho, se habían designado padrinos para ver de dar solución á la situación creada.

Ignora-se el fundamento de la noticia y es lo que pudiera tener sus resultados, caso de ser cierta.

Santiago.—En la próxima semana, verá

la luz pública en Santiago, una revista literaria que se titulará «Chusma Moza» y en la que colaborarán los señores Villar de Francos, Mato, Castella, M. Mejuto, Lustres Rivas y otros conocidos literatos.

Con motivo de la boda de su hermana, la señorita Otilia Prieto, que se celebrará el sábado, hállanse en Santiago, el ilustre abogado y notario de Sarría D. José Barja Alonso acompañado de su distinguida señora, y el joven médico D. Trabada don Ramón Prieto Alvarez.

Orense.—La compañía propietaria del coto minero de Gomazende y Freás de Eira, en la provincia de Orense, viene dando gran impulso á los trabajos preparatorios de explotación hasta el punto de tener ya ocupados cerca de 300 obreros en el aprovechamiento de sus yacimientos estanníferos, bajo la dirección del ingeniero Mr. Samuel Schevarz.

El sindicato inglés constituido con denominación de «The Arnyra Mining Co. Ld.», se propone imprimir la mayor actividad á dichos trabajos preparatorios y se asegura que muy en breve será ultimado el expediente de explotación de los terrenos comprendidos por las minas en sentido favorable para la compañía por expropiación forzosa.

Vigo.—Dícen de Vigo que el jueves último se declaró un incendio en la fábrica de salazón de Guixar propiedad del señor Puch.

La nave «centra» quedó destruida.

Se anuncia la provisión por concurso de la plaza de Profesor numerario de Electrotecnia, encargado además de las asignaturas de Electroquímica, Electricidad, Magnetismo y Óptica, vacante en la escuela Superior de Industrias de Vigo, do ada con el sueldo anual de 3.000 pesetas y demás ventajas que la ley le concede.

Correspondiendo esta vacante al turno de concurso entre auxiliares numerarios, y siendo la vacante a que se anuncia de escuela superior, sólo podrán tomar parte los auxiliares de escuela de igual grado que en esta categoría cuenten cinco años de antigüedad y de ellos tres, por lo menos, en escuelas superiores, con arreglo á lo dispuesto en el art. 28 del Reglamento de 6 de agosto de 1907.

En breve comenzarán á prestar servicio el nuevo faro de uz fija construido en la ría de Vigo para balizar el bajo de La Borneira.

La luz será roja, tanto la tor como el aparato estarán pintados de color negro.

Vilagarcía.—Entre los obreros de Vilagarcía se proyecta celebrar el domingo próximo un «mitin» socialista, para cuyo acto serán invitados varias oradoras de Vigo, Pontevedra y Santiago.

El acto se celebrará en caso de realizarse, en el «Salón Varietés».

## Congreso agrícola nacional de Zaragoza

Conclusiones aprobadas sobre ganadería que interesan á Galicia

2.ª Es urgente la rebaja de las tarifas para el transporte de ganados, suprimiendo al efecto el impuesto que lo grava. La rebaja debe ser, al menos, de una tercera parte sobre las vigentes. Es del propio modo necesario la unificación de tarifas y la de su nomenclatura, empezando por hacerla en todas las líneas de una misma compañía. Los ganados deben de ser transportados con mayor rapidez que en la actualidad, mejoradas las condiciones de embarque y desembarque escrupulosamente desinfectado el material.

3.ª Debe llegarse en los mataderos de los principales centros de consumo á la municipalización de los servicios, en el establecimiento de mondonguerías y recaderos de pieles, á fin de que se satisfaga al ganadero el importe de los despojos. Creación del Cuerpo de corredores con fianza. Establecimiento de básculas para el peso en vivo de las reses, en los principales mataderos, mercados y ferias. Prohibición absoluta de circulación é introducción en los centros de consumo de reses, sacrificadas en otros mataderos, que no sean de producción nacional.

4.ª Deben depender del ministerio de Fomento los servicios dependientes á la sanidad pecuaria, y consignarse en presupuesto las sumas necesarias para este importante servicio y para la indemnización á los dueños de reses sacrificadas. Cumplimiento exacto de los preceptos sanitarios y restablecer el período de observación á las reses que se importen del extranjero. Que por el ministerio dicho se presente á las Cortes un proyecto de ley de policía sanitaria de los animales domésticos.

5.ª Es urgente el establecimiento de estaciones pecuarias en todas las regiones, debidamente organizadas y dotadas, para que constituyan verdadero elemento de enseñanza y base de la mejora ganadera, á cuyo fin atenderán preferentemente á la selección de las razas del país. Determinar á la mayor brevedad el plan con sujeción al cual deben celebrarse los concursos regionales de ganados.

6.ª Exención de tributo á las industrias que se establezcan para la transformación ó aprovechamiento de los productos pecuarios, y concesión de primas á los lavaderos de lanas. Supresión del impuesto de consumos sobre las carnes. Verdadera protección arancelaria á la ganadería.

La idea de colocar básculas en las ferias para las contrataciones se va generalizando. El ayuntamiento de Mondoñedo posee una y sabemos que el Sr. Alcalde se preocupa de instalarla en el campo de feria para que preste el servicio debido á los ganaderos de aquellos contornos.

Nuestro municipio debía dar el ejemplo, pues basta solo voluntad para realizar mejora tan importante que sería fácilmente dinero reembolsable y más tarde un ingreso.

La rebaja de tarifas de transporte y el establecimiento de estaciones pecuarias es de mucha importancia para la vida de Galicia

El Congreso agrícola de Zaragoza ha trabajado con altura de miras apesar de que el Noroeste de España tuvo escasisima representación.

## A PEXERTO

### En serio y en broma

Ya no te tratamos con el cariñoso diminutivo que usamos anteaer, porque vemos que eres desobediente á los consejos de Ceide y perseveras en decir atrocidades gramaticales.

Y para que veas que cuanto te hemos dicho estaba bien fundamentado y no nos excedíamos en nuestras apreciaciones respecto á tus trabajos, allá van elocuentes pruebas que evidencian tu deslucida labor literaria.

En la crónica en que, queriendo oficiar de dómine, la emprendes con los cronistas norte-progresistas, y en las de ayer y de hoy, se encuentran tantas incorrecciones gramaticales, que, para transcribirlas aquí, necesitaríamos disponer de tanto espacio como el que ocupan tus crónicas y del tiempo necesario para ello.

No es posible lo uno ni lo otro, pues de hacerlo, robaríamos á las columnas del periódico un extenso espacio que debe ser consagrado á otros fines más altos, y no á pueriles discusiones nada interesantes para el público, y robaríamos al tiempo unos minutos que precisamos para ocuparnos en labor más grata, más propia y más en carácter con la función periodística.

Así pues, pidiendo indulgencia al lector, vamos á decirle cuatro cosas á Pexerto, y con ellas terminaremos estas enojosas tareas.

En su crónica Chabacanas nos habla primeramente de «música municipal». Nosotros no conocemos más clases de música que la profana y la religiosa; la alemana, la italiana, la de cuerda; la de viento, la de cámara etc.; pero ¡municipal!... Nunca supimos que existiese esa música. Se dan c sos.

Después escribe: «como pudiera rasgarse un papel». ¡Como si el papel por sí solo pudiera rasgarse. ¡Hay que rasgarlo, amigo Pexerto!

Y sigue: «emborronar unas cuartillas de escogida prosa». ¿En qué quedamos? ¿Son borrones, ó escogida prosa? Aparte de que sería más correcto decir «emborronar unas cuartillas con»; pues no sabemos como se puede emborronar en esa nueva clase de cuartillas de escogida prosa. ¿Qué papel será éste?

Continúa: se celebra un asalto, y para que la gente se entere se escribe un tubo. Como se ve, celebra no concuerda con tubo, aunque por errata de caja hayan puesto esa b, pues, si tuvo lugar debiera decir: se celebró...

En nonadas gastan el tiempo unos santos varones; de pequeneas pequenitas se preocupan. —O sobre nonadas, ó pequeneas pequenitas.

Pues sea lo que quiera, resulte lo que resulte, (guste ó no guste, critiquenme ó no me critiquen. ¡Qué variados recursos de construcción tiene Pexerto!), me dispongo á hacer luz en todo lo que aparece envuelto en las tinieblas y no quieren aclarar. —Otra construcción deliciosa. «Oído á la caja y vaya esta chabacana» como anuncio previo. —Si es anuncio sobra el previo.

Ayl Pexerto, Pexerto! Quien así, con el anzuelo á pescar frases se mete en lo que no vé que se compromete y que han de tomarle el pelo? Sigamos un poquito más.

A Calvino, á Ceide, á Dionisio y á los demás cronistas de EL PROGRESO, les dió pretexto para sus trabajos algún asunto más ó menos ameno, más ó menos nuevo, —apropiado siempre al ambiente que debe respirar toda crónica; pero Pexerto inspira sus crónicas en los olores.

Qué aficiones, señores, las de Pexerto, de olfato tan experto que hasta en lo que me... ares. Encuentra el olor de... los Peares.

En su crónica de ayer nos dice: «Fui ayer tarde á la Plaza de Abastos en el preciso momento en que los barrenderos hacían la limpieza y pude observar que ésta era deficiente, deficientísima. Los olores que se perciben allí, no son exquisitos, ni mucho menos, (estos son otros olores), producen náuseas. Conqué los olores de la Plaza de Abastos te dan motivo para una crónica, eh? Y aquí tenemos».

Pexerto que se cuele entre puestos y canastos de nuestra plaza de abastos en lugar de ir á la escuela. Y en sus gratas aficiones á atmósferas olorosas nos entra en sus renglones lo que hay allí muchas cosas que no huelen cual las rosas.

Más como respetamos las aficiones de cada cual, sobre esto no diremos nada, y si de sus cosas gramaticales y de las frases que emplea en sus escritos; tales como estúpidos, gansadas y otras lindezas.

Si no hubieses emprendido tu primeramente contra Calvino, Véspero, Dionisio, etc., estos tampoco te hubieran molestado nunca, pero has tratado de desmenuzar nuestros modestos trabajos; echándotelas de maestro, y de ahí nuestra humilde réplica.

Al hablar de las correspondencias del pintor á que aludes, pretendes también ejercer de maestro; pero ignoras, por lo visto, que el mismo periódico en que escribes, publicó hace años correspondencias de aquel pintor.

Dice Pexerto en su crónica de ayer: «... á los pocos días de montarse el servicio...» —Conque montarse, eh? —Los desocupados que aquí abundan robaron las llaves de las fuentes... y, por lo tanto...

Ahora ya no hay rateros. Hay solo desocupados que acusan los c oñiqueros como autores verdaderos de los robos consumados.

En lo que estamos conformes es en lo de mucha agua y mucha luz

que es lo que más nos conviene para bien de nuestra higieue.

Para terminar, hemos de decirte, Pexerto, que todo eso de la plaza de abastos, todo eso del agua y de la luz, no es asunto para una croniquilla, sino para un trabajo más serio.

Ah! También hemos de permitirnos hacerte una advertencia. No estás oportuno en lo de que lo mismo podemos cojer la pluma que el azadón, porque sabes que Tolstoy, el gran novelista, lo mismo coje la pluma que los aperos de labranza.

Y para no decir más gansadas nos despedimos definitivamente de esta clase de tareas.

DIONISIO.

## LUGO

Leemos en la prensa profesional artículos referentes á los proyectos y reformas que la Dirección general de Correos presenta en los presupuestos para el año próximo y aparte de las reformas de servicios, é implantación de otros nuevos que ya se han dado á conocer al público, figura como de más importancia el aumento de 300 plazas entre las categorías de jefes de negociado á oficiales cuartos, que se cubrirán con 500 opositores en expectativa de plaza en 1.º de Enero próximo; concediéndose otras 200 á oposición á fin del próximo año para que los opositores aprobados estén incorporados en los primeros días del año 1910.

La Compañía ferrocarriles del Norte, ha recaudado en las líneas de Galicia y Asturias, desde el 11 al 20 de Septiembre último; 719.614'69 pesetas; ó sean 57.524'15 pesetas más que en igual período del año anterior.

Con motivo de celebrarse hoy el cumpleaños de S. M. la Reina, vistieron de gala las fuerzas de la guarnición, viéndose el pabellón nacional en los edificios públicos.

La sociedad Casino de Lugo remitió al Sr. Alcalde 45 ejemplares de la conferencia dada en dicha sociedad por el distinguido escritor gallego D. Juan Neira Canela, á fin de que sean distribuidos entre los alumnos de las escuelas públicas municipales.

Según la estadística minera de 1907 fué la provincia de Lugo una de las que obtuvieron mayor cifra en el valor íntegro de mineral.

Según dicha estadística esta provincia alcanzó la cifra aproximadamente de millón y medio de pesetas, más que las de Barcelona, Guadalupe y Guipúzcoa, que figuran también entre las importantes aunque no alcancen la cifra de Huelva, Vizcaya, Jaen, Santander, etc.

El inspector del cuerpo de Correos don Eduardo Espada viene girando una visita de inspección en Galicia.

En circular del Gobierno civil, y en virtud de órdenes del ministerio de la Gobernación; se recuerda á las casas armadoras y consignatarias de buques de esta provincia que tengan su residencia donde no exista junta local de emigración, la ineludible obligación que tienen de remitir al Consejo superior dos ejemplares de los carteles, prospectos, anuncios, etc. en los que se determine el movimiento de buques que lleven pasaje de tercera clase, entendiéndose que los impresos de referencia no podrán circular sin la autorización correspondiente.

Ha sido solicitada la adquisición de 48 pertenencias de mineral de antimonio con el título de Octubre, sita en el ayuntamiento de Daurel.

El Boletín Oficial de hoy publica una relación de los contribuyentes que se hallan al descubierto con la Hacienda por el concepto de transportes, y que han sido de clarados incursos en el primer grado de apremio.

Hállanse expuestos al público, en la secretaría del Ayuntamiento de Baleira, la matrícula de contribución industrial para el próximo año de 1909, y en la de Foz, los repartimientos de rústica y urbana para el mismo año.

Por el juzgado de instrucción de Chantada, han sido declarados pobres en sentido legal Isabel, Ramona y Benito López y López, para sostener litigio con Nicanor López Fernández, Josefa Montes Guerra, y su marido Ramón López Fernández.

El importe total de las minas han estado en explotación durante el tercer trimestre de 1908, asciende, según las relaciones de los productos en la Delegación de Hacienda de esta provincia, á la cantidad de 226.257'30 pesetas.

Obedeciendo á indicaciones del Gobernador civil Sr. González Rico, el ayuntamiento de esta capital se propone adquirir una estufa de desinfección.

El coste de la referida estufa calculase, según un periódico local, en 15.000 francos.

Muchos francos nos parece dado el estado económico de nuestro ayuntamiento.

to, aun cuando reconocemos que existe gran necesidad de desinfectar. Mañana, domingo, celebrárase un asalto en el «Casino». Promete estar, como los anteriores, coacurrísimos.

El Regional nos dedica hoy un pequeño suelto, rectificando la noticia que sobre la terna de magistrados suplente publicamos ayer, dándonos un consejo y recogiendo una errata de caja, una enorme errata que consiste en haber puesto los cajistas en el lugar de una p minúscula, una mayúscula.

Celebramos el celo del colega por restablecer la verdad y el interés hacia nosotros que revela el consejo.

Ya sabemos que en asuntos de Audiencia, y aun en otros una niña egérea actúa frecuentemente, inspirando al compañero. Cultivela mucho, pero con cuidado; no es cosa de desacerarla.

Y en cuanto al consejo, lo seguiremos. Para contentamiento de El Regional siempre que haya ocasión, que la habrá pronto, ya le recitaremos al oído habiéndole de aquellos amigos nuestros á quienes alude. Hasta los sordos nos han de oír.

El catedrático de la escuela superior de comercio de la Coruña D. Juan Astinsolo Martínez, profesor que fué del instituto de segunda enseñanza de esta capital, ha sido jubilado por exceder de la edad reglamentaria y hallarse imposibilitado para la enseñanza.

Durante el mes de Septiembre han ocurrido en el ejército 11 vacantes de coronel, siete de teniente coronel, ocho de comandantes y 15 de capitán.

Se han amortizado una de teniente coronel, dos de comandante y una de capitán.

Ha sido nombrado vocal de la Junta ejecutiva de Seguros el senador por la provincia de Orense y exdiputado á Cortes por Fonsagrada D. César Luaces.

Se ha mandado que los funcionarios del Cuerpo de Sanidad vístan de uniforme en los actos del servicio.

Ayer regresó á la Coruña después de haber permanecido una temporada, entre nosotros, el reputado médico de aquella ciudad D. José Rodríguez Martínez.

Las fuerzas del regimiento de San Fernando de guarnición en esta plaza salieron hoy á las ocho de la mañana con dirección á Castroverde, á donde se cree llegarán entre cinco y seis de la tarde, celebrando mañana en dicho punto, misa de campaña y después de ésta, regresarán á Lugo.

Con las tropas van el general gobernador militar Sr. Morales, el coronel del regimiento Sr. Pulleiro y el teniente coronel Sr. Neira Gayoso.

Para las seis de la tarde está convocada la junta provincial de Sanidad.

Se dará cuenta de los acuerdos de la Comisión permanente y si se aprueban se procederá inmediatamente á su ejecución.

Mañana en el campo de Montirón se ejercitarán en el juego de balompié, los jóvenes, que constituyen la sociedad de deportes, recientemente constituida en esta capital.

Según nuestras noticias, son treinta y dos los socios inscriptos. Entre los proyectos que tienen en cartera, figura el de instalar un salón de gimnasia.

Se ha concedido autorización á don Alejandro Mori, apoderado de la Comunidad de Religiosas de la Visitación Salesas de Oviedo, para trasladar los restos de D. Manuel María Varela Quiroga, del cementerio de esta ciudad, al templo de dicha Comunidad.

## Nuestros paseos

La banda municipal ejecutará, de seis á ocho de la noche de mañana las obras que siguen:

- 1.ª Marche des Amoureux.—Ganne.
- 2.ª Los Bohemios, intermedio.—Vives.
- 3.ª Sansón y Dalida.—Saint-Saens.
- 4.ª Le Chant de l'Alcaide, bolero capricho.—Gnomir.
- 5.ª Exquisite... vals trigrano.—Grieg.
- 6.ª El 5.ª de línea, paso doble.—Dorado.

## EN LA AUDIENCIA

El próximo lunes se celebrará con intervención del jurado la vista de la causa instruida en el juzgado de Chantada, por el mismo delito, contra Manuel Val.

Es ponente el magistrado Sr. Calvo, Lic. Sr. Tapia, procurador López Pardo.

## SECCION RELIGIOSA

S. I. C. B.—A las diez misa conventual. Después del coro de la tarde saldrá el tiempo rosario por las calles de costumbre, en la Iglesia conventual de Padres Franciscanos.—A las nueve misa; conventual; y al toque de oraciones los ejercicios de costumbre.

Parroquia de San Pedro.—Comienza la novena de la Virgen de la Saleta. A las ocho de la mañana misa con acompañamiento de armonium y á las seis de la tarde los ejercicios de la novena con plática á cargo de varios oradores.

Parroquias.—Se continúa rezando con solemnidad el rosario para lucrar las

indulgencias concedidas por Su Santidad León XIII. Catecismo.—A las tres de la tarde continúa dando explicaciones a los niños y niñas en las iglesias de costumbre.

INFORMACIÓN TELEGRÁFICA

En Tenerife

Un mitin

Madrid 24 11'35.—Comunican de Santa Cruz de Tenerife que se ha celebrado un mitin al cual asistieron más de 5.000 personas. En el acto reinó un orden completo. Todos los discursos fueron pronunciados en tonos de gran prudencia, sin que en ninguno de ellos se haya registrado una sola nota de violencia.

Acuerdos

Madrid 24 11'35.—Todos los oradores que han hecho uso de la palabra convinieron en la necesidad de pedir a los diputados que les representen en Cortes, que renuncien sus actas. Han acordado asimismo pedir que sean acatadas las jefaturas políticas sin aceptar la ley de descentralización para cuyo fin quedó constituida una junta de defensa. Hablase de otros mitins, que habrán de celebrarse en breve, y en los cuales se gestionará la consecución de los fines apuntados en éste.

Los Reyes en Barcelona

Vitores y ovaciones

Madrid 24 11'35.—Recíbense de Barcelona, noticias dando cuenta de los agasajos de que están siendo objeto en aquella capital, los Monarcas españoles. Anoche, en la función teatral celebrada en el Liceo, entraron los Reyes a los acordes de la Marcha Real. La presencia en el palco regio, de D. Alfonso y D. Victoria, suscitó un estruendoso y general aplauso que se prolongó largo tiempo. Los vitores y aclamaciones eran realmente imponentes.

Los Reyes obsequiados

Madrid 24 11'35.—Después de la función del Liceo, los Reyes visitaron algunas sociedades de recreo, entre ellas el «Círculo» de aquella capital. En todas ellas han sido recibidos con inefable entusiasmo, y obsequiados espléndidamente.

En la calle

Madrid 24 11'35.—En el momento de terminarse la función del Teatro Liceo caía una lluvia torrencial. Las calles arroyaban, a pesar de lo cual el público aglomerado en la puerta del populár coliseo, tributando a los Monarcas una ovación ruidosísima. La toilette de los Reyes. Madrid 24 11'35.—Recíbense nuevas noticias de la ciudad Condal, dando detalles de la función celebrada en el Teatro Liceo. Cantose «Aida». El antepecho del palco regio hallábase artísticamente adornado con flores naturales. La Reina lucía un hermoso vestido blanco y una riquísima diadema de brillantes. El Rey llevaba uniforme de húsar. El automóvil de Maura. Madrid 24 11'35.—Dicen de Barcelona que el automóvil en que el señor Maura se dirigía al Teatro Liceo sufrió una avería de importancia. El Sr. Maura tomó un coche en el que continuó hasta el Liceo.

De Marruecos

Manifestaciones de Haffid

Madrid 24 11'35.—Muey Haffid ha celebrado una entrevista con un periodista inglés. Afirmó el nuevo Sultán que es su deseo la reunión de una nueva conferencia, en la cual se fijasen definitivamente los límites de Marruecos-Argelia, con objeto de evitar nuevos conflictos con Francia. Desmintió, de manera rotunda, desagradañe la nota franco-española, referente a su proclamación, últimamente comunicada a las potencias. Anunció su propósito de enviar una mehalia a la frontera argelina, para restablecer el orden.

Japoneses y coreanos

Matanzas

Madrid 24 11'35.—Continúa la tirantez de relaciones entre los japoneses que ocupan a Corea y los coreanos. Estos con frecuencia insurrecciónanse, procurando reconquistar la perdida independencia. Calculase que los japoneses han dado muerte desde Julio de 1907 a 11.000 coreanos acusados de insurrección. Murieron solamente 169 japoneses. Continúan las matanzas. No obstante, la completa pacificación del desdichado país coreano, objeto que los japoneses persiguen desde hace tiempo, está muy lejos de lograrse.

El bandolerismo

Agresión a la Benemérita

Madrid 24 11'35.—Recíbense noticias de Jerez dando cuenta de una agresión realizada con osadía inaudita por tres bandoleros contra la guardia civil. Una pareja de este instituto conducía en el tren a los bandidos. Al llegar cerca de la estación de Cuervo, los foragidos aprovechando el que los guardias habían dejado los fusiles sobre los asientos del departamento se echaron sobre los civiles agrediendoles con aquellas armas. Después huyeron a campo traviesa llevándose el armamento. Un guardia herido; otro agonizando. Madrid 24 11'45.—Los bandoleros agresores de los guardias que los conducía son tres condenados a nueve años de prisión; por robo. Uno de los guardias agredidos ha fallecido, el otro está agonizando.

Tormentas

En Jorca

Madrid 24 11'35.—Recíbense noticias participando desde varios puntos haber descargado grandes tormentas. En Jorca cayó un rayo en el edificio que ocupa el Banco de España.

En Cartagena

Madrid 24 11'35.—Una horrosa tormenta se desencadenó sobre Cartagena. Causó grandes destrozos en la ciudad y en la campiña.

La reina Cristina

A Zaragoza

Madrid 24 11'35.—Esta mañana salió para Zaragoza S. M. la reina madre D.ª Cristina.

Los senadores vitalicios

No se firmó el decreto

Madrid 24 11'35.—El Sr. La Cierva ha negado hoy que se hubieran afirmado en Barcelona los decretos nombrando los senadores vitalicios. Tampoco es cierto que según el ministro que se hallan extendidos los decretos.

Buques rusos

Con patente limpia

Madrid 24 11'35.—Llegaron a Barcelona dos buques rusos buscando abrigo en el puerto. Tienen patente limpia.

El duque de los Abruzzos

A casarse

Madrid 24 11'35.—Dicen de Italia que el duque de los Abruzzos marchó secretamente a embarse para Nueva York. La prometida del duque preparó su conversión al catolicismo. El trousseau de boda está confeccionando desde hace tres meses.

En Lisboa

Explosión en el Palacio Real

Madrid 24 13'5.—Comunican de Lisboa que anoche ocurrió en el Palacio Real una explosión de gas que llevó la alarma a la real familia y a los servidores palatinos.

A consecuencia de la explosión resultaron heridos el general Cibao y otras dos personas.

Una huelga.—Extendiéndose Madrid 24 13'5.—Según dice de Lisboa la huelga de obreros soldados continúa sin esperanzas de solución.

Extiéndese también la huelga a los obreros de las fábricas de conservas. Por las inmediaciones de éstas y por los barrios obreros patrullan tropas.

La cuestión de Oriente

Camino de la paz

Madrid 24 13'5.—Los optimismos van adquiriendo terreno. Bulgaria transige en algunos de los puntos en que antes permanecía inflexible. Según las últimas noticias aviéndose a indemnizar económicamente a Turquía de los perjuicios que su independencia le ocasiona.

Para la ocupación

Madrid 24 13'5.—Comunican de Budapest que se ha votado un crédito para atender a los gastos que ocasiona la ocupación de Bosnia y Herzegovina. La ocupación se verificará inmediatamente.

En obsequio de Moret

Un banquete

Madrid 24 13'5.—En Tamarite y Monzó ha sido objeto de ovaciones entusiastas el Sr. Moret. En Tamarite celebró un banquete presidido por Moret, en el que pronunciaron elocuentes brindis Azañón, el ex ministro demócrata Sr. Alvarado y el Sr. Gasset. El discurso de Moret. Madrid 24 13'5.—El jefe del partido liberal habló después, y su discurso, frecuentemente interrumpido por aplausos, fué brillantísimo. Afirmó que triunfará la democracia, cuando el pueblo la entienda y practique. El, entre tanto, dedicará sus esfuerzos a lograr el beneficio del país, aspirando a que después de su muerte, se le haga la justicia de reconocer que laboró constantemente por el engrandecimiento de la patria.

FERROCARRILES

De Madrid a la Coruña

Rápido, llega a las 10'3; sale a las 10'8. Correo, llega a las 14'52; sale a las 14'57. Mixto, llega a las 5'37; sale a las 5'57.

De la Coruña a Madrid

Rápido, llega a las 14'54; sale a las 15. Correo, llega a las 10'53; sale a las 11. Mixto, llega a las 23'24; sale a las 23'44. Hay rápido de Madrid a los lunes, miércoles y viernes; y de la Coruña, los martes, jueves y sábados.

AUTOMOVIBES

Lugo a Mondoñedo.—Ribadeo sale a la llegada del correo de Madrid. Ribadeo a Mondoñedo y Lugo, llega media hora antes de la llegada del correo de la Coruña. Administración: Manuel Becerra 4, bajo. Estación de Aida: la explanada de Teatro.

ANUNCIOS

EL FÍGARO

Acreditado salon de peluquería SAN PEDRO NUM. 14. Frente al Gobierno civil

El Progreso Colegio católico de segunda enseñanza

Se han reanudado las clases en este Colegio, encargándose de la explicación de las asignaturas los profesores D. Eduardo Núñez, D. Ramón Iglesias López, D. Manuel Doel y D. Manuel Vázquez; o sean los mismos que lo fueron en el curso anterior. DOCTOR CASTRO NUM. 8, 2.º

Escaleras americanas

Se venden de 6, 8 y 10 peldaños, propias para comercio. Solidez y elegancia.—Precios económicos. López, Rego y C.ª—Lugo

GRANDES ALMACENES DE MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN

SUAREZ, PEDREGAL Y COMP.ª (S. en C.) LUGO—Manuel Becerra, 14 y 16

Depósito único para la provincia del tan acreditado cemento AGUILA NEGRA. Cal hidráulica, yeso y cal común, tejas y ladrillos. Mosaicos y azulejos, cristales y pinturas de todas clases, aceites de linaza chapapote. B.ñeras desde 150 ptas., lavabos desde 32, filtros desde 40, tocadero desde 15. Wate r-closet desde 20 ptas. a 25, 30, 35, 40 y 50. Cisternas ó depósitos para retretes a 18, 25 y 30.

ACADEMIA DE SAN ANTONIO DE PADUA CONDE PALLARES, 2.—LUGO

1.ª y 2.ª enseñanza.—Preparación para ingreso en el Instituto, Seminario, y Escuela normal.—Caligrafía.—Dibujo y pintura.—Música y piano.—Clases especiales para niños que hayan de dedicarse al Comercio.—Alumnos internos, medio pensionistas externos.—Reglamentos a quien los pida. La mejor garantía que puede ofrecer este Colegio es el siguiente resumen de calificaciones obtenidas por sus alumnos desde su creación (año de 1904).

Table with columns: Curso de, Asignaturas matriculadas, Sobresalientes, Notables, Aprobados, Suspenso, Matrículas de honor. Rows for years 1904-5, 1905-6, 1906-7, 1907-8.

En la representación de explosivos en esta provincia A CARGO DE LIBORIO REVILLA 20,—SANTO DOMINGO,—20

se ha recibido una gran remesa de las tan acreditadas escopetas marca JABALÍ

de las cuales es único depositario en esta plaza, así como también escopetas Browning de cinco tiros para caza, nuevas en esta población; teniendo también existencias de otra clase de armas desde las más económicas hasta las de los últimos sistemas. Piedras francesas para molinos harineros de las acreditadas canteras «La Dordonia» y «La Ferté» de las que se garantiza su resultado. Herrajes para casas, pinturas, vidrios, puntas y todo lo concerniente al ramo de construcción, así como toda clase de herramientas para minas. Cemento marca «Aguila» hidráulica y alquitrán. Abonos químicos de la Sociedad General de Industria y Comercio para toda clase de cultivos; son los de mejor resultado hasta la fecha conocidos. Precios sin competencia

CASA DE BANCA Y CAMBIOS

Pedro Romero y Her. OS ORENSE-LUGO

Ordenes de Bolsa.—Compra y venta de valores del Estado en firme y comisión.—Negociación de residuos, cupones y letras.—Giros sobre Américas, Europa y demás países.—Compra de oro en barras y cambio de monedas.—Billetes del Banco de Portugal y demás del extranjero. Giro mútuo comercial para la península.

Sucursal: Santo Domingo 3.-UGO

Banco Aragonés de Seguros y Crédito QUINTAS DE LA SOCIEDAD ANÓNIMA DOTALES

Capital social: 2.500.000 pesetas

Domicilio: Zaragoza. Sucursales Madrid y Barcelona.

QUINTAS DE 1909

Este Banco constituido especialmente para la redención del servicio militar activo de las armas, mediante el depósito de la prima única antes del sorteo de cada año, de 825 pesetas (ó sean 3.300 reales) ó a plazos se les deja libre, a todos los mozos aun cuando fuesen llamados posteriormente de señalada el Cup ó ingresado en Caja, ó se les entrega las 1.500 pesetas que importan la redención y devuelven las primas deducidas, caso de fallecimiento ó excepción legal ó inutilidad del individuo. Admite por años antes del sorteo según la edad del asegurado y Seguros dotales, para percibir a las 18 y 21 años de edad una cantidad de 1000 pesetas a 5000 pesetas al cumplir el plazo según las diferentes tarifas (que están a disposición del público en las subdirecciones). Tiene constituidos a favor de sus asegurados como garantía en las Cajas del Estado y Banco de España más de 450.000 pesetas que determinan el Reglamento de Seguros de 29 de Abril de 1902 y Real Decreto de 25 de Junio de 1906, a parte de los 2.500.000 en activo y lo tiene recuperando trimestralmente. No hacer contratos de QUINTAS, sin antes enterarse de las ventajas, condiciones especiales y garantía que ofrece este BANCO, única Sociedad Anónima de esta clase en España. Atendiendo a sus primas, recursos y fondos continuamente, que ingresan en la Caja general de Depósitos del Es. adó. Este Banco en 1907 ha pagado a sus asegurados por contratos cumplidos y redenciones hechas la suma de 475.476 pesetas. Cuenta con Representantes en todas las capitales de provincia y Agentes de partido. La prensa española a colma de elogios a dicho Banco único en su clase hasta la fecha, por su cumplimiento y garantía. Diríjase a persona ó por escrito al Subdirector representante único en esta capital y provincia de Lugo, DON EMILIO SERRANO MARQUES, Plaza del Obispo Izquierdo núm. 15, (antes del Castillo) LUGO.

EL PROGRESO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN Lugo un mes, 1 peseta. Fuera, un trimestre, 4 pesetas. Idem, un año, 16 pesetas. Ultramar y extranjero, 9 pesetas.

REDACCIÓN: Manuel Becerra núm. 6

Anuncios y reclamos a precios convencionales. La correspondencia al administrador, don Laureano Méndez, (No se devuelven originales)

ADMINISTRACIÓN: Manuel Becerra n.º 6

# GRAN FARMACIA MODERNA.-LUGO

Gran surtido en artículos de goma, ortopedia é higiene. Aguas minero-medicinales de todas clases. Productos químico-medicinales modernos. Medicamentos homeopáticos y dosimétricos. Sueros en ampollas esterilizadas. Completo surtido de específicos nacionales y extranjeros. Preparación esmerada de toda clase de fórmulas médicas. Apositos antisépticos. Cura de Lister.

## Reconocimiento de orinas en comparación con la normal

Baños de mar en casa sales marinas con algas para preparar el baño de mar, módico precio.

### IODONE ROBIN

Vendas enyesadas, gasas húmedas

## BIOGENOKHONILL

Esmerado servicio, precios económicos

# GRAN FARMACIA MODERNA, SAN MARCOS, 17 (Frente a la Diputación)

## LA SALUD

CASA DE BAÑOS DE AGUA DE MAR Y DULCE Y MINERO TERMALES DE DON RAMON DORRIGO RUBINI 22 (Riazor) - LA CORUÑA

Este acreditado establecimiento, que por sus inmejorables condiciones viene disfrutando de merecido renombre, cuenta con todos los medios necesarios para la aplicación del tratamiento hidroterápico, por el agua de mar y dulce, y a este objeto, su propietario, estimulado por el creciente número de bañistas que a él concurren en cada año no omite medio alguno para que pueda competir con los mejores de su clase. Dispone de cuarenta y ocho bañeras de mármol, emplazadas en habitaciones independientes de 1.ª y 2.ª clase, en excelentes condiciones de higiene y aseo, de tinajas de agua de mar y dulce a diferentes temperaturas; m. negro tar. cales de La Toja con sus sales naturales; de Lugo, Carballo, Cuntis, Arteijo, Calbas de Reyes, Mo gas, Archena, Puente Vego, Ledesma y otros; medic. dent. de almidón, alcañino y salvado, de infusión de algas, sub. in. ind. g. at. etc. Sala de duchas para aplicaciones de agua de mar y dulce, fría y caliente, circular, escocesa, laternada, de vapor, tratamiento y minero. Termas con todos los aparatos conocidos en la ciencia hidroterápica; y un departamento destinado a masaje y aplicaciones eléctricas con todos los utensilios y aparatos necesarios. Instalación de luz eléctrica y timbres, salones y Jardines de recreo, servicio de tranvías frente al establecimiento. Inmediato a éste y por la parte del mar tiene una espaciosa y limpia playa para baños de oisaje con elegantes y cómodas casetas y medios de seguridad para los bañistas. Para el servicio del establecimiento cuenta con personal correspondiente de ambos sexos. La dirección facultativa está encomendada a un médico de reconocido prestigio que viene desempeñando en años anteriores.

LO MAS NUEVO LO MEJOR Y MAS BARATO En tejidos nacionales y extranjeros SE ENCUENTRA EN EL COMERCIO DE BENIGNO DE LA MOTA 5-CALLE DE LA REINA-5 LUGO

Atas novedades en sedas, lanas, zigordones, paños, portieras y confecciones. Generos para gabanes de caballero y abrigos de señora. Abanicos, armiras, alfombras, adornos, calcetines, camisetas, camisas, capas y abrigos de paño y pieles. Mantos y veios para luto. Colchas, cubrecamas, cojines, edredones, cobertores, faldas, blusas, vichys, canchamos, cofros, organdys, corsés, corbatas, corsets, piqués, encajes impermeables, mantones, mantas, de viaje, pletis, mantelerías, juegos de cama, mantillas, medias, paraguas, siores, cortinajes, sombrillas, visorris. Capas y abrigos confeccionados para señora y niños de género de los Pirineos. Tapetes, tiras bordadas, toallas de felpa y lemanisco, trajes y abrigos nechos para niños, terciopelos y lissada seda, visillos, géneros de punto, cuties, forros de todas clases, pañuelos de seda, hilo y algodón, corbatas de piel de fantasía, firolems, monogramas, yules y géneros de tapicería.

GRAN TALLER DE SASIBERIA Esta casa tiene la exclusiva para todos sus artículos. VENTA DE HARINAS DE TODAS CLASES BENIGNO DE LA MOTA 5-REINA-5 LUGO

GERARDO QUINTERO CORREDOR DE COMERCIOS calle Castelar, núm. 2 LUGO Se encarga de toda clase de operaciones de el Banco de España, compra y venta papel del Estado, y demás valores cotizables en Bolsa, negociación de acciones y préstamos, hipotecas, etc. Se encarga del cobro de resguardos nominativos a favor de acreedores particulares personales de individuos que han tomado parte en las última que se les ha conquisado. Compra y venta de fincas rústicas y urbanas. Representaciones mercantiles de todas clases. Horas de despacho A la mañana, de nueve y a la tarde, de cuatro a siete.

LA CAMPANA GRAN FABRICA DE JABONES DE HIPOLITO PELLADO SITUADA EN PRIAS, FRENTE A LA ESTACION DEL FERROCARRIL CARRETERA DE CASTRO Se recomienda al público pruebe estos jabones, garantizandole que superan en clase a los de Castilla y Sevilla, por su consistencia, suavidad y espumabilidad, por ser elaborados con aceites de oliva de primera calidad, como puede observarse por su buena aroma. Venta al por mayor: En la Fabrica. Escritorio, Ronda de Castilla, Villa Emma. LUGO

Abonos Químicos SUPERFOSFATOS, NITRATOS, SULFATO AMÓNICO, SALES POTASA Sociedad anónima CROS.-Barcelona Los análisis de tierras, consultas, envío de folletos agrícolas y suscripción a la revista Los Abonos Químicos, son servicios gratuitos. Dirigirse a DON JUAN GAVILAN Director de las Oficinas técnicas MADRID-JOVELLANOS, 5, PRINCIPAL-MADRID Pídanse precios y noticias mercantiles al Representante de la «Sociedad anónima Cros» en LUGO, Conde Pallares 9 y Buen Jesús 6.

SALES NATURALES DE LA TOJA Extraídas de las Aguas minerales POR EVAPORACION EN EL VACIO De venta en las principales farmacias y droguerías. Contiene absolutamente todos los elementos de las maravillosas aguas de LA TOJA y su uso está recomendadísimo para la preparación a domicilio y baños generales y locales con iguales resultados a los que se obtienen en el Balneario. Frasco grande (conteniendo la cantidad de sal precisa para un baño para adulto) Pts. 3. Frasco mediano (para lavado y baños locales) Pts. 2. Frasco pequeño (para lavado y baños locales) Pts. 1. EN LUGO: -Farmacias de Rodríguez Garrido, Iglesias, Pérez Varela y Droguería de Iglesias y C. EN MONFORTE: -Farmacias de Sucesor de D. Sebastián Vázquez, Franco y Barrio. Temporada oficial en este Establecimiento Balneario, 1.º de Junio a 30 de Septiembre. Para informes del Establecimiento itinerario de viajes, tarifa de servicios, etc., etc., solicítense de la Sociedad, Anónima LA TOJA - Pontevedra. Médico-Director, D. Vicente García Millán, con la cooperación del Doctor D. Narciso Carrero, Catedrático numerario de la Universidad de Santiago y Director Habilitado de Baños por oposición.

CASTRO FREIRE Servicio permanente durante la noche. FARMACIA DE CASTRO FREIRE SAN PEDRO 30-LUGO MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICION DE LUGO DE 1899 Y EN LA DE GIJÓN DE 1899 ESPECIALIDADES PREMIADES VINO de quina terruginoso Castro Freire, 3 y 2 pesetas. VINO de pepino Castro Freire, 3 y 2 id. VINO de yodo-iodo Castro Freire, 3 y 2 id. Emulsión de aceite de higado de bacalao con hipofosfitos de cal y fosfor. Castro Freire, 1 y 2 id. Esencia de zarzaparril Castro Freire, 1 y 2 id. Jatebe de ribano yodoado Castro Freire, 3 id. Licor de pira Castro Freire, 1 y 2 id. Klizit dentífico Castro Freire, 1 y 2 id. Agua de colonia Castro Freire, 6, 3, 2 y 1 id. Ron, quinta al sublimado Castro Freire, 6, 3, 2 y 1 id. Magesia granada Castro Freire, 1 id. NOTA. Exigir en este farmacia al hacer un pago se entregará el comprobante o billete de comprobación que acompañará a la entrega de la compra. Cada registradora que está a la vista del público. La presentación de tickets por valor de 25 pesetas se regala una de las especies dadas citadas. GAVILAN A LOS PORTER que sean conocidos o con certificado del partido que lo acredite. CASTRO FREIRE